

MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CONOCE A LAS PRESIDENTAS Y PRESIDENTES MUNICIPALES ELECTOS DE QUERÉTARO

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** difundió la lista oficial de quienes, a partir del próximo primero de octubre, ocuparán las presidencias municipales del estado. En una publicación en sus redes sociales, el IEEQ refirió que la lista la integran quienes ocuparán dichos cargos hasta el 2024. “Conoce a las/los presidentas/es municipales electas/os 2021-2024”, publicó el órgano electoral junto con una imagen en la que aparecen los nombres de todos ellos. Se trata de 11 panistas, 2 priistas, 2 del PVEM, dos independientes y una de Morena. (...) Cabe destacar, que todos ellos deberán asumir el cargo en el primer minuto del próximo 1 de octubre y lo podrán ocupar hasta el 31 de septiembre de 2024.

<https://elqueretano.info/trafico/conoce-a-las-presidentas-y-presidentes-municipales-electos/>

### ASÍ ESTARÁ CONFORMADO EL CONGRESO DEL ESTADO DE QUERÉTARO 2021-2023

Por Jessica Contreras

El órgano legislador está conformado por 15 diputaciones de mayoría relativa y 10 diputaciones plurinominales. A partir del 26 de septiembre de este año el estado contará con 15 nuevas diputaciones de mayoría relativa y 10 plurinominales (representación proporcional) que integrarán la 60 Legislatura del Congreso del Estado de Querétaro durante el periodo 2021-2023 (sic). De acuerdo con los resultados ofrecidos por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, la legislatura estará conformada por 13 diputados del PAN (52%), tres del PRI (12%), uno del PVEM (4%), cinco de Morena (%) y tres de QI (12%). Cabe destacar que de las 25 diputaciones locales, 13 serán encabezadas por el PAN.

<https://www.liderempresarial.com/asi-estara-conformado-el-congreso-del-estado-de-queretaro-2021-2023/>

## INTERÉS ELECTORAL

### PELEARÁ MORENA POR UNA CURUL MÁS EN CONGRESO

Por Cecilia Conde

Morena busca un curul más por la vía plurinominal en el Congreso Local, ya que por la cantidad de votos que recibió, le corresponde, aseveró el delegado en funciones de presidente, Mauricio Ruiz, quien señaló que impugnaron la asignación de los legisladores. Detalló que como partido cumplen con el requisito establecido en la ley para la asignación de diputaciones por la vía plurinominal, que es obtener el segundo lugar con más votos en la pasada elección, sin embargo el otro lugar que les correspondía fue asignado al PAN. Creo que ahí ese diputado, por el número de votos pues le corresponde a Morena”, aseveró. (DQ 2)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: ACTIVAN PLAN DN-III

El Plan DN-III E para atención de desastres naturales fue activado por efectivos de la 17 Zona Militar tras la torrencial lluvia que durante toda la madrugada del martes cayó sobre la Zona Metropolitana de la capital queretana y que dejó estragos en decenas de viviendas, inundaciones y vialidades colapsadas. (DQ principal)

**MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021**

### **N: AGUACERO CAUSA DESTROZOS**

La torrencial lluvia acompañada de actividad eléctrica, que sorprendió la madrugada de ayer a la capital y la zona conurbada, dejó decenas de casas anegadas, arrastró autos, causó destrozos en la Central de Abastos y sólo del municipio de Querétaro el reporte de Protección Civil era de: 52 casas afectadas, seis árboles caídos, una barda fragmentada, un socavón y dos vehículos varados. (N principal)

### **AM: LLUVIA DEVELA PUGNA EN CENTRAL DE ABASTOS**

Las pérdidas económicas más significativas, luego del arrastre de insumos por la lluvia de ayer en la Central de Abastos de Querétaro, fueron para el comercio informal. (AM principal)

### **PA: REPUNTA VIOLENCIA: SIETE DELITOS EN ROJO**

Siete indicadores se tornaron en rojo dentro de las mediciones que realiza mes a mes la organización nacional Semáforo Delictivo y cuyos indicadores se basan en los datos proporcionados por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (PA principal)

### **EUQ: AUMENTA 32% LA INCIDENCIA DELICTIVA, SEÑALA SECRETARIADO**

Frente a lo registrado en el mismo periodo de 2020, en mayo pasado aumentó casi 32% la incidencia delictiva en el estado de Querétaro, revelan cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). (EUQ principal)

### **CQRO: LLUVIA PROVOCÓ ESCURRIMIENTOS Y CAÍDAS DE BARDAS Y ÁRBOLES**

Caídas de bardas y árboles, ingreso de agua a domicilios, arrastre de material cerril, así como escurrimientos de agua que generaron que las autoridades tuvieran que apoyar a vehículos afectados fueron una parte del saldo de la lluvia que se registró la mañana de este martes en los municipios de Querétaro, El Marqués y Corregidora. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **APRUEBAN EN COMISIÓN LEGISLATIVA EXHORTO PARA REDEFINIR COSTO DE TRANSPORTE EN LA ZMQ**

Por Nadia Bernal

En sesión de trabajo de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito de la LIX Legislatura del Estado se aprobó este martes, el proyecto de dictamen de la Iniciativa de Acuerdo por el que se exhorta al Titular del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro que instruya al IQT a redefinir la estrategia del servicio y costo de transporte colectivo en la zona metropolitana de Querétaro. Este exhorto fue presentado el 26 de agosto del 2019, por la legisladora Paloma Arce, del grupo parlamentario de Morena, a fin de que el IQT se abstenga de realizar un nuevo incremento a la tarifa en general y se supervise de manera permanente el cobro que el concesionario está realizando a todos los usuarios. (CI)

### **'DESCONCIERTA' A TOÑO ZAPATA ROBOS AL TRANSPORTE PÚBLICO DURANTE EPOCA ELECTORAL**

El legislador local panista, Antonio Zapata, expresó que llama la atención y causa inquietud que los robos al transporte público se hayan presentado solo en la época electoral, ya que hasta el momento no se tiene reporte de alguno, tras concluir el proceso electoral. Aunque no se contaba con la estadística de incidentes de esta naturaleza, recordó que en los procesos de 2015 y 2018 no se detectó este comportamiento que se vio agudizado previo al arranque de las campañas en este 2021. (ADN)

**MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021**

## **BUSCA DIPUTADA LOCAL QUE ESTADO DECLARE A LOS MERCADOS MUNICIPALES COMO PATRIMONIO CULTURAL**

Esta mañana la diputada Tania Palacios, presentó la Iniciativa de Acuerdo por el cual, la Quincuagésima Novena Legislatura exhorta respetuosamente al titular del Poder Ejecutivo del Estado, para que, tomando en consideración la opinión de la Secretaría de Cultura, declare a los Mercados Municipales como Patrimonio Cultural del Estado de Querétaro. (AM 23PS, ADN)

## **BUSCARÁ DIPUTADO LOCAL SE BRINDE SERVICIO DE INTERNET SATELITAL PARA ABATIR REZAGO EDUCATIVO**

Con el objetivo de garantizar la educación y abatir el rezago generado por las limitantes de la pandemia y la falta de acceso a internet se buscará que las autoridades estatales adquieran el servicio de internet satelital y así abonar con la educación en el estado. El legislador local panista, José Baez, anticipó que buscará exhortar a que las autoridades generen esquemas o convenios que permitan adquirir internet satelital y llevarlo a aquellas zonas o escuelas en donde no se cuente con esta posibilidad. (ADN, Q)

## **INGRESARÁ ANTONIO ZAPATA INICIATIVA PARA EVITAR INUNDACIONES**

El diputado del PAN, Antonio Zapata, anunció que ingresará una iniciativa de ley encaminada a disminuir los riesgos de inundaciones. Lo anterior al preguntársele respecto a la acumulación de agua que se registró en puntos de los municipios de Querétaro y Corregidora, en algunos de los cuales el nivel de agua alcanzó el metro de altura. (DQ 9, Q)

## **LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN DESAHOGA ASUNTOS PENDIENTES**

Los diputados José Luis Báez y Mauricio Ruiz, integrantes de la Comisión de Educación y Cultura de la LIX Legislatura, aprobaron iniciativas pendientes de dictaminar, entre ellas, la que reforma la Ley para la Promoción, Fomento y Desarrollo de la Industria Cinematográfica y Audiovisual del Estado. Esta iniciativa propone dotar de las herramientas necesarias a la Secretaría de Cultura para lograr el impulso desarrollo y consolidación de la industria en la entidad en materia de promoción, fomento, preservación y desarrollo de la industria cinematográfica y audiovisual, en su forma y concepción originales, independientemente de su nacionalidad y del soporte o formato que se emplee para su exhibición o comercialización de las películas cinematográficas y su negativo, realizadas en el estado. (AM 18PS, EUQ 10VQ, LDH, ALQRO)

## **¿LA STA. MARÍA ES PATRIMONIO CULTURAL?**

Ante la posible venta de la plaza de toros Santa María para la construcción de una plaza comercial, el diputado local por Acción Nacional, José Luis Báez, indicó que tendrá que realizarse un estudio que determine el valor histórico del inmueble para evaluar si podría adquirirse y preservarlo. (...) Mencionó que podría estimarse el valor histórico del inmueble con la SECULT o con el cronista. (DQ 3, N 8, CQRO 1 y 5)

## **BUSCAN LIMITAR ACCESO DE CAMIONES AL CENTRO**

Por Zulema López

Fue aprobada en Comisión de Movilidad y Tránsito de la LIX Legislatura del estado de Querétaro la iniciativa de exhorto promovida por la diputada local de Morena, Fabiola Larrondo, que busca mejorar las condiciones de movilidad y accesibilidad universal en el Centro Histórico. (EUQ 1 y 3)

MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021

## PODER EJECUTIVO

### **ÉXITO DE QUERETARO SE PUEDE REPLICAR EN MEXICO: IP**

Por Carlos Uriegas

Luego de que México Elige develara los nombres de tres queretanos como candidatos a la presidencia del 2024, Jorge Rivadeneyra, presidente de Canacintra en la entidad, destacó a Ricardo Anaya, FDS y Santiago Nieto como ejemplos de que el éxito del Estado impacta a nivel nacional, pues dijo que hay que “queretanizar” a México. El líder industrial destacó que sería bueno para el país que se siga el modelo exitoso de Querétaro. (AM 1 y 2)

### **SE REÚNE ALCALDESA MARINA PONCE, DE LANDA DE MATAMOROS, CON EL GOBERNADOR PANCHO DOMÍNGUEZ**

La alcaldesa Marina Ponce Camacho, de Landa de Matamoros, se reunió esta mañana con el Gobernador FDS. Cabe destacar que la Presidenta ha retomado sus funciones al frente del municipio y ya se encuentra en gestión para llevar a cabo varios proyectos en las diferentes comunidades landenses. En próximas semanas estarán iniciando un paquete más de obra pública y se entregarán proyectos que se han construido para beneficio de todas y todos. Con el respaldo del Gobernador FDS, se continúa trabajando para dar resultados a las y los landenses. (VI)

### **PLANTEAN DIPUTADOS REDEFINIR ESTRATEGIA DEL SERVICIO Y COSTOS DEL TRANSPORTE COLECTIVO**

En sesión de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito de la 59 Legislatura local se aprobó un exhorto al gobernador FDS, a fin de que instruya al IQT, a redefinir la estrategia del servicio y costos del transporte colectivo en la zona metropolitana de la entidad. En la misma sesión, los legisladores integrantes del organismo aprobaron la Iniciativa de Acuerdo por el cual se exhorta al secretario del Trabajo estatal, a fin de que haga cumplir la normatividad correspondiente a favor de los prestadores del servicio del mismo. (AM 18PS, ELQNO)

### **DISMINUYEN EN QUERETARO CONTAGIOS POR COVID-19, ESTE MARTES REGISTRA 8 NUEVOS CASOS**

La SESEQ reportó este martes cero defunciones por COVID-19, aunque se sumaron ocho casos de la enfermedad; se trata de cuatro mujeres y cuatro hombres. Con ello se refleja una disminución de casos en comparación a los 23 contagios que se registraron el pasado lunes. El registro acumulado es de 68 mil 881 casos; 51% son mujeres y 49% son hombres. Se dio de alta sanitaria a 24 pacientes, con lo que se tiene un registro de 63 mil 985 altas (92.89%). Se tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio a 73 pacientes. Hay 19 pacientes hospitalizados, nueve de ellos se encuentran graves, y se han registrado cuatro mil 804 defunciones. (N 7, ADN, ELQNO)

### **COMIENZA REGISTRO PARA VACUNACIÓN A PERSONAS DE 30 A 39 AÑOS**

La Secretaría del Bienestar en Querétaro anunció que ya está habilitado el registro para personas de entre 30 a 39 años que deseen aplicarse la vacuna contra COVID-19. Refiere que se puede realizar únicamente con la CURP en el portal: <https://mivacuna.salud.gob.mx/index.php>, recordando que no es obligatorio. Al igual que con el resto de grupos de edad, este trámite no condiciona la aplicación de la vacuna en caso de que no se realice, no obstante, agiliza el proceso de vacunación pues dicho documento puede expedirse en los mismos centros de vacunación con el personal de logística. (N 1 y 7, RQNXN)

MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021

## MUNICIPIOS

### **SUMARÁ MUNICIPIO DE QUERETARO A 21 COLONIAS LA MEJORA DE ENTORNO Y DINÁMICA SOCIAL**

El Consejo Municipal para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia del Municipio de Querétaro acordó trabajar con 21 colonias más, para que sean atendidas de manera integral con acciones que mejoren su entorno y se favorezca la dinámica social de sus habitantes para una mayor y mejor convivencia social. Durante la segunda sesión extraordinaria del consejo, que encabezó el Presidente Municipal de Querétaro, Miguel Parrodi, se informó que hasta ahora se realizaron 28 mil 200 acciones para la prevención social de la violencia y la delincuencia en el Municipio de Querétaro. (N 1 y 3, EUQ 6, RQNXN)

### **AÚN NO HAY SOLICITUD PARA COMPRA-VENTA**

Por Verónica Ruiz

El secretario de Desarrollo Sostenible del Municipio de Querétaro, Genaro Montes, informó que hasta el momento, la autoridad municipal no tiene alguna solicitud de trámite que indique una posible compra-venta de la Plaza de Toros Santa María. (DQ 3)

### **COLOCARÁN ARCOS LECTORES EN LOS ACCESOS Y SALIDAS DE CORREGIDORA**

Roberto Sosa, edil de Corregidora, acompañado del Secretario de Seguridad Pública, Juan Luis Rodríguez, supervisó la zona limítrofe en donde anunció que se blindará al municipio con la instalación de la más alta tecnología de videovigilancia con arcos lectores de placas en los accesos y salidas de la demarcación. (N 6, VI, Q, ELQNO)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **CELEBRA BIUAQ 11 AÑOS DE FOMENTO A LA LECTURA EN NIÑAS Y NIÑOS**

La Biblioteca Infantil de la Universidad Autónoma de Querétaro, celebró su 11° Aniversario, para lo cual, desde el pasado 8 de mayo, se desarrolló un programa compuesto por mesas de diálogo, charlas, talleres y cuentacuentos, a través de redes sociales. Al respecto, la rectora de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, Dra. Teresa García, felicitó a todo el equipo de la BIUAQ por los 11 años de contenido y esfuerzo, que han permitido a niñas y niños acercarse a la lectura, lo cual, dijo, es trascendental para este sector de la población. (LDH)

### **UAQ EQUIPA LABORATORIO Y ENTREGA CAMIONETA PARA MOVILIDAD DE ESTUDIANTES DEL CAMPUS CONCÁ**

Como parte del fortalecimiento del trabajo y la labor educativa que se realiza en el Campus Concá de la UAQ, la Rectoría de esta institución, las Facultades de Ingeniería y Ciencias Naturales; la Escuela de Bachilleres, la Federación de Estudiantes Universitarios de Querétaro (FEUQ) y la presidencia municipal de Arroyo Seco, gestionaron conjuntamente la donación de una camioneta Nissan Urvan, con el objetivo de que los alumnos de esta unidad regional puedan desplazarse en sus diferentes compromisos académicos. (AM 22PS, ADN)

### **SOCIEDAD PARTICIPATIVA ABONARÁ AL DESARROLLO DEL ESTADO, ASEGURAN**

Más allá de la democracia, hay temas más profundos en los que se debe trabajar e involucrarse como ciudadanos, coincidieron empresarios, académicos y líderes de asociaciones civiles. Para Jorge Rivadeneyra, presidente de Canacinfra en Querétaro, los temas tienen que ver con la libertad y la visión de futuro que se quiere tener para

**MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021**

México y el Estado. En opinión del empresario Pedro Luis Velazco, la unificación del país depende de todos. (AM 23PS)

## **QUERETARO, ARRIBA DE LA MEDIA EN ACCESO A INTERNET**

Por Juan Carlos Machorro

La Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares (Endutih) 2020, del Inegi, señala que, en acceso a internet, el estado de Querétaro se coloca en el sitio 14 de los 32 estados del país, con un 75.7%. En total, 72% de los mexicanos (84.1 millones de personas) son usuarios de internet, lo que equivale a un crecimiento de 22 millones de usuarios en los últimos siete años. (AM 22PP)

## **ANUNCIAN JORNADA DE LA DIVERSIDAD SEXUAL**

Para cerrar el Mes del Orgullo, se llevará a cabo la jornada de la Diversidad Sexual el próximo 30 de junio, informó Angeluchy Sánchez fundador de la Asociación de Angeluchy Trans en coordinación con la Defensoría de los Derechos Humanos (DDH), con una serie de ponencias, cortometrajes, conferencias, charlas y actividades artísticas en el Portal del Diezmo a partir de las 15:00 horas. (ESSJR 3)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q - AGUAS**

Por Adán Olvera

La temporada de lluvias en Querétaro, siempre trae problemas y contingencias en diferentes partes de la ciudad capital principalmente. Querétaro, es víctima de su propio éxito y de su crecimiento desordenado y es que muchas familias han elegido vivir aquí y en esta tierra tienen ya sus vidas hechas. Pero resulta que Querétaro, no cuenta con la infraestructura necesaria para soportar la cantidad de fraccionamientos que se han hecho en las partes altas y no cuenta con el sistema de bordería necesario para retener la bajada de agua al parte central o en ese camino de bajada muchas nuevas colonias están resultando afectadas. Para los gobiernos en turno y para los adversarios la temporada de lluvias es un elemento de nervios constantes y de oportunidades según la posición política en el momento. Querétaro, creció y seguirá creciendo de manera exponencial y los planes de desarrollo deberán exigir a los inversionistas grandes obras de infraestructura, en los los nuevos desarrollos para evitar daños a las viviendas como es el caso de la tragedia que ahora vive la zona de Viñedos y Sonterra, que cada lluvia saben cuál será su destino. Hoy los que perdieron frente al PAN hubieran querido las lluvia en temporada electoral y el PAN también esperaba que esto sucediera después de las elecciones; lo cierto es que prevenir las inundaciones o encharcamientos en Querétaro, es una tarea casi de misión imposible y es que se tendría que parar el crecimiento o construir una infraestructura pluvial desde cero para la zona metropolitana y las dos cosas son prácticamente imposibles. Las lluvias son afortunadamente cada año y lamentablemente para unos cuantos son temporadas de daños y destrucción; la pérdida de vidas humanas es lo que no se puede tolerar y ojalá nunca la tragedia no cubra. **DE REBOTE.** La noticias de la posible venta de la Plaza de Toros Santa María, ha despertado todo tipo de opiniones y de movimiento en redes sociales; no todo está dicho en este asunto, porque hasta ahora no hay ningún trámite de traslado de dominio ante la autoridad del histórico recinto. (DQ)

### **CUARTO DE GUERRA**

**ADELANTO.** Rogelio Vega Vázquez Mellado como jefe de gabinete y Ginette Amieva en Comunicación Social son los dos únicos nombramientos confirmados por Mauricio Kuri González para su equipo en el Gobierno estatal, pero también se da por segura la llegada, en ese orden, de Guadalupe Murguía, Mario Ramírez Retolaza, Agustín

**MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021**

Dorantes y Antonio Rangel. **AJUSTES.** Aunque el mismo gobernador electo pronosticó tener definido este mes al gabinete completo, hay áreas como la de seguridad pública, gobierno y órganos paraestatales donde podría guardarse los nombres o los ajustes hasta la víspera del 1 de octubre. Por lo pronto, lo de hoy son las pataditas bajo la mesa entre suspirantes. **LO QUE HAY.** Y hablando de patadas, el ex futbolista Adolfo Ríos busca dirigir el Instituto del Deporte (Indereq), pero sus reclutadores batallan para proyectarlo con un perfil administrativo porque ha sido candidato a varias cosas, pero realmente su última experiencia laboral es la de portero de las poderosas Águilas del América... ¡hace 18 años! (DQ)

## **ECOS DEL SENADO - LA PIROTECNIA VERBAL DEL PRESIDENTE**

Por Lupita Murguía

Durante los comicios más grandes e importantes de nuestra historia, al Presidente López Obrador no le bastó con entrometerse todo el tiempo en el proceso para incidir en los resultados de la elección, ahora ha retomado su campaña permanente para continuar con la polarización del país. Desde las conferencias mañaneras promueve la división con su pirotecnia verbal; descalifica a quienes no piensan como él y busca a toda costa obtener una ganancia político-electoral a cada paso que da. Molesto por haber perdido en gran parte de la CDMX y en otras ciudades importantes, ha centrado sus ataques contra de la clase media -de la que forman parte cuatro de cada diez familias en México- con declaraciones que resultan inadmisibles y lamentables para un jefe de Estado. Que un Presidente se refiera a un amplio segmento de la población con calificativos de “conservadores”, “egoístas”, “aspiracionistas”, “hipócritas”, “individualistas”, “clasistas”, “racistas” y sin “escrúpulos morales”, porque no votaron por los candidatos de su partido, es un despropósito monumental. Con el objetivo de distraer la atención de los asuntos verdaderamente importantes, como la grave crisis económica provocada incluso antes de la pandemia, la lamentable gestión con la que ha atendido este asunto y el clima de inseguridad que prevalece en el país, a AMLO le resulta más rentable dedicar tiempo a criticar a la clase media. Y utiliza el sarcasmo para presumir los triunfos de Morena en las gubernaturas, pero no reconoce el retroceso de su partido con la pérdida de más de 50 diputados ni los errores de su gobierno y de miembros de su gabinete como Marcelo Ebrard, que junto con la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, son los principales implicados en la tragedia de la L-12 del metro. Derivado de una filtración en la investigación sobre el informe preliminar del siniestro, el Presidente acusó que la oposición quiere echar a pelear al canciller con la jefa de Gobierno, cuando es evidente que se trata de “fuego amigo” por la pugna entre ambos por la carrera presidencial y por sacudirse cualquier responsabilidad. Y con el ánimo de tender una cortina de humo para desviar el asunto, en lugar de buscar justicia para las 26 víctimas fatales, el centenar de heridos y los cientos de miles de personas afectadas que se quedaron sin transporte -por cierto, de las zonas más pobres de la CDMX-, AMLO prefiere hacer futurismo al presumir que en Morena hay personajes hasta para prestar como candidatos a la presidencia. Eso es lo único que le interesa, la rentabilidad político-electoral. En sus conferencias continúa asediando a los organismos autónomos, particularmente al INE, al que pretende meterle mano con una reforma electoral, y a los ministros de la Corte, a los que considera incapaces de implementar la reforma al Poder Judicial, si no es a través de su actual presidente. Otro de sus desvaríos es la iniciativa de que la Guardia Nacional pase a formar parte de la SEDENA, cuando en su campaña presidencial había propuesto enviar el Ejército a los cuarteles y durante la aprobación para crear este cuerpo de seguridad, se comprometió a que estaría bajo un mando civil, lo cual en los hechos no se ha dado. Y en total contradicción entre lo que dice y hace, anunció que no va a participar en la consulta ciudadana en el juicio a los ex presidentes (personajes políticos del pasado), pero que es importante impulsar la democracia participativa. Es decir, sí pero no. (DQ)

MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021

## ASTERISCOS

**DE PILOTOS A 'EMBAJADORES'**. Los pilotos de autos deportivos, Sergio 'Checo' Pérez y Guillermo 'Memo' Rojas, así como el clavadista Jonathan Paredes y personalidades de otras disciplinas, serán 'embajadores' de los destinos turísticos de México en 160 países, informó la Secretaría de Turismo federal, al establecer una alianza con la marca Red Bull. Se busca posicionar el turismo de México en el imaginario de más de 318 millones de seguidores de esta marca. **CERTEZA JURÍDICA**. La encargada de Despacho de la Secretaría de Desarrollo Social del Estado de Querétaro (Sedesoq), Sandra Diez Alvarado, entregó 40 escrituras en el municipio de Amealco de Bonfil. Añadió que, desde hace 15 años, los ciudadanos de San José Itho esperaban contar con la certeza jurídica de su patrimonio. **ABRIRÁN A FINALES DE MES CONVOCATORIA PARA ADOPCIONES**. Del 28 de junio al 2 de julio de 2021, abrirá el procedimiento de entrega de fichas especiales de adopción de manera electrónica, por medio de un preregistro y posteriormente se llevará a cabo la cita presencial cuidando las medidas preventivas y la sana distancia. Las fichas son para adoptar a niños y adolescentes mayores de cinco años, grupos de hermanos o que presenten alguna discapacidad. (AM)

## BAJO RESERVA

**LOS AMBULANTES "OCASIONAN SATURACIÓN DE DRENES" EN LA CENTRAL DE ABASTOS**. La mañana de ayer, un video difundido en redes sociales, nos cuentan, se hizo viral. A las 5 am, en la Central de Abastos de Querétaro se aprecia cómo el agua, parecería un río con un fuerte caudal, arrastra cajas de verduras, frutas, basura y todo lo que encontró a su paso. Directivos de este centro de abasto nos comentan que los locatarios no tuvieron afectaciones debido a que las bodegas están construidas sobre andenes, pero quienes sí las tuvieron son los vendedores que se encuentran afuera del mercado, que son aquellos que forman parte, nos dicen, del llamado comercio informal que vende de todo y a precios muy bajos, "ellos ocasionaron la saturación de drenes". **MANUEL POZO, ADEMÁS DE SER DIPUTADO ELECTO TAMBIÉN ES EMPRESARIO INMOBILIARIO**. La nota, nos comentan, la dio ayer Manuel Pozo Cabrera. El expriista, nos cuentan, hoy no solo es diputado local electo sino también un próspero empresario a quien le aprobó ayer el Ayuntamiento de Querétaro un cambio de uso suelo que le permitirá construir un inmueble en el que se dará uso de oficinas corporativas y administrativas, que se localizan en la delegación Cayetano Rubio. Por información que proporcionó la morenista, Ivonne Olascoaga, don Manuel, nos cuentan, este cambio de uso de suelo del terreno lo promovió en enero de 2019, pero se lo negaron. Ahora, curiosamente que es aliado del partido en el poder le dan el sí, sin mayor obstáculo. (EUQ)

## LAS CIUDADES Y LAS COSTUMBRES

Por Víctor López Jaramillo

Ya lo había advertido el gran José Alfredo Jiménez: "las ciudades destruyen las costumbres", por ello, no debería sorprender que, en Querétaro, con un crecimiento inmobiliario y económico tan acelerado, haya empresarios que quieran transformar un edificio que ya no se usa para lo que se construyó y reconvertirlo en otra cosa. Digo esto porque este fin de semana causó mucho revuelo la noticia de la posible compra de la plaza de toros Santa María a manos de una corporación dedicada al negocio de los supermercados y muchos lo sintieron como una afrenta a la queretaneidad, sea lo sea que eso signifique. No tiene sentido tanto estupor por la reconversión inmobiliaria de un edificio que es de la segunda mitad del siglo XX, es decir, no puede ser catalogado como histórico aún, y que en los hechos había dejado de ser el escenario principal de la escena taurina en la ciudad y se había convertido en un centro de espectáculos, como conciertos o bailes masivos. (De hecho, este reportero recuerda haber asistido a muchos conciertos en esa plaza, pero nunca a una corrida de toros.) Dejando de lado el capricho del gobernador José Calzada en declarar las corridas de toros como patrimonio cultural, la llamada fiesta taurina —que como ironizaba el monero Jis en una caricatura: es la única fiesta donde el festejado sale muerto— es un evento que ha

**MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021**

dejado de ser masivo para convertirse solamente en un espectáculo para una reducida élite, donde más que ver las corridas de toros, van a ser vistos para confirmar su sentido de pertenencia. Lejos quedaron ya esos años donde las grandes plazas de toros en México se llenaban para aplaudir a ídolos toreros, décadas ya de esa famosa frase de Miguel Alemán quien dijo que su sueño como presidente era que todos los mexicanos tuvieran un puro, un Cadillac y un boleto para los toros. La más reciente actualización de esa frase es la que dijo Fox en el 2000 que quería que todos tuviéramos tele, vocho y changarro. La Santa María reconvertida a centro de espectáculos funcionaba muy bien, aunque la infraestructura a veces hacía dudar si querías seguir brincando al compás de tu canción favorita en las gradas. El toreo es un espectáculo (que nunca un arte) de élite, no de masas y, si a eso le sumamos que el corazón taurino se mudó a otra plaza en Juriquilla, lo noticioso no es que vayan a comprar la plaza, sino que se hayan tardado tanto en venderla, sobre todo, tomando en cuenta que la pandemia le dio un fuerte golpe a la industria de los espectáculos. Ese es el precio que el viejo Querétaro tiene que pagar para convertirse en una metrópoli, destruir sus viejos lugares y transformarlos en íconos de los nuevos tiempos: "las ciudades destruyen las costumbres". (EUQ)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**EVITAN OBRAS AFECTACIONES EN LA AURORA.** Que el titular de la Comisión Estatal de Infraestructura (CEI), Fernando González Salinas, aseguró que gracias a las obras realizadas en la colonia Aurora, en la capital queretana, se mitigaron las afectaciones que se habrían presentado en la zona ante la torrencial lluvia de este martes, ya que anteriormente las precipitaciones provocaban que el agua alcanzara hasta los 80 centímetros de altura, afectando viviendas y calles. Las obras consistieron en la construcción de un cárcamo pluvial con capacidad para más de 4 millones de litros, equipado con cinco bombas, así como 10 torrenteras para captación pluvial y tuberías, además de que fueron rehabilitados 580 metros de calles, se mejoraron 187 metros de trotapista y se colocaron señalamientos y topes para la seguridad del peatón. **DARÁ DIF ESTATAL FICHAS ESPECIALES DE ADOPCIÓN 2021.** Que el Sistema Estatal DIF, a través de la Procuraduría Estatal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, entregará -a partir del 28 de junio y hasta el 2 de julio- fichas especiales de adopción de manera electrónica, a través de un prerregistro, y posteriormente se efectuará la cita presencial cuidando las medidas preventivas y la sana distancia. De acuerdo con la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Karina Castro de Domínguez, las fichas especiales de adopción para los residentes de Querétaro están designadas para niñas y niños mayores de cinco años, grupos de hermanos y pequeños con discapacidad; para los residentes de otras entidades, la convocatoria está abierta para niñas y niños mayores de 10 años. **INSTALARÁN LECTORES DE PLACAS EN ACCESOS Y SALIDAS DE CORREGIDORA.** Que con el objetivo de blindar al municipio de Corregidora en materia de seguridad, el presidente municipal Roberto Sosa Pichardo, junto con el secretario de Seguridad Pública, Juan Luis Rodríguez Aboytes, supervisó la zona limítrofe de la demarcación en donde anunció la instalación de arcos lectores de placas en los accesos y salidas, así como 'chips' en todos los puntos de vigilancia. (CQRO)

## **PULSO - EL DESTINO INCIERTO DE LA "MONUMENTAL PLAZA DE TOROS SANTA MARÍA DE QUERÉTARO"**

Por Andrés González

A punto de llegar a la tercera edad – nació en el año de 1963 – la "Monumental Plaza de Toros Santa María de Querétaro" también fue tocada por la pandemia, el mal que la dejó sin eventos, al suspender todas las corridas de toros, la presentación de todo tipo de espectáculos, desde jaripeos, presentaciones artísticas y de grupos musicales, hasta exhibiciones de lucha libre, por solo mencionar algunos. La Plaza es propiedad del queretano don Nicolás González Aréstegui y se presume que por esta inactividad de este centro tradicional de espectáculos – las corridas de toros es su razón de ser – está puesta en venta, en algo así como los 250 mdp. Esta Plaza es la quinta más grande en su tipo en el país, con una capacidad de 12 mil 186 espectadores, superada solo por la Monumental

**MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021**

Plaza México – la más grande del mundo – con 41 mil 262 y las Plazas de toros de Tijuana; 25 mil; de Guadalajara Nuevo Progreso con 16 mil 561; la Plaza de Toros de Aguascalientes con 16 mil y a estas seguiría en capacidad la de Querétaro. Pero ¿en qué estriba su importancia y por qué puede ser considerada “Patrimonio Cultural de Querétaro” como lo están demandando diversas cámaras de servicio, amén de taurófilos y aficionados a la fiesta brava? “La Plaza de Toros Santa María de Querétaro es totalmente de inspiración sevillana” sostiene el periodista queretano Raúl Moreno, conocedor de la fiesta brava. La obra como tal es diseño del ingeniero Urquiza quién viajó a Sevilla, España para conocer la “Real Maestranza de Caballería” por lo que se considera que tiene influencia morisca, por sus arcadas de andanada y las tejas que las adornan pero también protegen de las inclemencias del tiempo a la afición conocedora y hasta a los “villamelones”, como el que escribe esta columna. Esto en sí y por el solo valor arquitectónico de la construcción, sería suficiente para no derribarla, porque existe la nada agradable posibilidad para que ahí se construya un centro comercial, teniendo como eventual postor a la cadena “HEB”, entre otros que no han sido mencionados. La “Monumental Plaza de Toros Santa María de Querétaro” tiene, además de belleza arquitectónica, una trayectoria importantísima en la fiesta de los toros. Por esta Plaza pasaron las más grande figuras de este arte del siglo pasado, desde “El Cordobés” el torero español que implantó un estilo propio, de enorme valentía y gran lucimiento, que se ganó a toda la afición taurina de la Madre Patria, España, hasta la de toda Latinoamérica. En nuestro país fue todo un ídolo. Las arenas del ruedo de la P. de T. Santa María fueron pisadas por el enorme Santiago Martín, “El Viti”; por Palomo Linares o las muchas tardes inolvidables que la colocaron como “la mayor plaza de las principales figuras del toreo mundial” en donde estuvo Manolo Martínez, que la llenó hasta las banderillas en cuanta presentación tuvo en esta. Como olvidar los faenones de Paco Camino o las de Alfredo Leal, el “Príncipe del Toreo” que estuviera casado con la también inolvidable Lola Beltrán, reina de la canción ranchera. Por aquí pasaron figuras enormes del toreo como Joselito Huerta, “El León de Tetela”; Raúl Contreras, “Finito”; Alfonso Ramírez, “Calesero” o las de José Mari Manzanares. ¡Qué tardes señores, las de la Monumental Plaza de Toros Santa María de Querétaro! La Plaza en sí, se había convertido en escenario de lujo y obligado para alcanzar dentro del toreo, renombre nacional e internacional. Aquí iniciaron los entonces jóvenes novilleros como Marcos Ortega, Curro Rivera, el enorme Mariano Ramos, Eloy Cavazos, Miguel Espinosa “Armillita” quién precisamente en nuestra plaza, la Santa María tomó la alternativa. Por aquí también pasó Jorge Gutiérrez. Y es que no era solo la Plaza en sino también las ganaderías de toros de lidia de esta tierra, cuyos nombres se pierden en los abundantes corrales que toman los nombres de los ranchos o pueblos cercanos como Tequisquiapan y El Batán o el apellido de sus dueños, como Garfías, por solo mencionar algunos. A los ganaderos y criadores de ganado de lidia, también los pegó – y fuerte – la pandemia. Y siguen “capoteando” este contagioso mal, porque por la pandemia, lo mejor de sus hatos de lidia, se han quedado en sus corrales, al menos en los últimos veinte meses. Continuará. (CI)

## **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**ATÍPICA.** Siempre se dice en voz de los funcionarios en turno, luego de las inundaciones, que “fue una lluvia atípica”, pero la madrugada de ayer, no fue solo atípica, sino torrencial y de no operar la ciudad y los drenes, otra historia estaríamos contando. (N 1)

## **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio A Venegas Ramírez

**RENOVACIÓN DEL PODER JUDICIAL.** Otro cambio. A menos de 100 días del cambio de gobierno, ha comenzado a hablarse en voz baja sobre el proceso de renovación en el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, al concluir su periodo el presidente Antonio Ortega Cerbón. No habiendo posibilidad de reelección inmediata el pleno de los magistrados votará por uno o una de sus integrantes en la última semana de septiembre para que el nuevo

MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021

titular asuma junto con el gobernador entrante. En los corrillos judiciales se menciona a los magistrados con mayor antigüedad, como Marisela Sandoval, Armando Licon y Mariela Ponce, esposa del todavía secretario de Gobierno Juan Martín Granados. Igualmente corren los nombres de Greco Rosas, Cecilia Pérez Zepeda, Gabriela Nieto Castillo y Braulio Guerra Urbiola. Puede ser electo cualquiera de los 13 miembros del Poder Judicial con excepción del actual. En rigor son tres años de ejercicio como presidente que puede repetir, como ha ocurrido, pero no en el periodo inmediato. Anteriormente era por un año el ejercicio, sin reelección, pero la presidenta Basilisa Balderas Sánchez propuso la ampliación a tres años pensando que podría aplicar la extensión a su mandato. Los memoriosos recuerdan que algunos de los magistrados, como Jesús Garduño, Javier Garfias y la triple candidata a gobernadora Celia Maya lo impidieron a través de una controversia constitucional y su enojo fue a muerte. **-OÍDO EN EL 1810-** Otros tiempos. De hecho, Jesús Garduño encabezó el TSJ durante el segundo tramo del gobierno de Francisco Garrido Patrón, de 2006 al 1 de octubre de 2009. Lo sucedió Jorge Herrera, que lo presidió de 2009 a 2012 y a este, Carlos Septién. Luego, ya con Francisco Domínguez, llegó Consuelo Rosillo Garfias y de 2018 al 1 de octubre de 2021, Antonio Ortega. ¿Y después? **-¡PREEEPAREN!**- Queretano. En su labor para combatir las estructuras económicas del crimen organizado el zar antilavado del gobierno federal Santiago Nieto Castillo trabaja en la conformación de la Guardia Financiera, como parte de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública del Gobierno de México. Al respecto, integrantes de la dirección general Antidrogas de la Guardia Nacional recibieron capacitación especializada por parte de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con la finalidad desinhibir el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita. Nuestro paisano Santiago Nieto Castillo, titular de la UIF, informó sobre la finalización del curso especializado para da inicio a ese proyecto de cooperación que fortalecerá el combate del lavado de dinero de manera coordinada y agradeció el trabajo y la colaboración del comisario general Luis Rodríguez Bucio, comandante de la Guardia Nacional. Se pretende, dijo, atacar las estructuras financieras del crimen organizado. Por su parte el jefe de la Unidad de Órganos Especializados por Competencia de la Guardia Nacional, Arturo Medina Mayoral, precisó que 106 guardias nacionales, oficiales e inspectores, con licenciatura y algunos con maestrías se integrarán a la Guardia Financiera y dentro del marco de su competencia actuarán bajo los principios de legalidad, objetividad, eficiencia, profesionalismo, honradez y respeto a los derechos humanos. Destacó que con la Guardia Financiera y la Unidad de Inteligencia Financiera se privilegiarán las acciones de generación de productos de inteligencia e investigación para combatir a las diversas organizaciones delictivas que se encuentran en el país y así disminuir su capacidad operativa. El curso de capacitación en línea “Inteligencia Financiera como Paradigma en la Prevención y el Combate del delito de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita” fue impartido por personal de la UIF, del 24 de mayo al 18 de junio pasado. Doy fe. **-¡AAAPUNTEN!**- Lo dicho. Más allá del discurso político electoral, lo cierto es que Querétaro se encuentra inmerso en una escalada de violencia como no se había vivido en este sexenio. Así lo muestra la nota principal de este miércoles, escrita por Fernando Venegas: Siete indicadores se tornaron en rojo dentro de las mediciones que realiza mes a mes la organización nacional Semáforo Delictivo y cuyos indicadores se basan en los datos proporcionados por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Con un registro de 19 homicidios; 50 violaciones, 2 feminicidios, 2 secuestros, 21 extorsiones, 357 hechos de violencia familiar y 466 incidentes con lesiones, se ha roto la aparente calma que había imperado en la entidad a principios de año. Y todavía faltan 99 días para el cambio de gobierno, espacio en el que todo puede suceder. Más si nos atenemos a las declaraciones del gobernador electo, Mauricio Kuri, en el sentido de que nadie repetirá cargo en su gobierno. Y eso tiene molesto a más de uno. **-¡FUEGO!**- De casa. Univisión y la organización PODER publicaron este lunes una investigación donde revelan que una empresa de cuatro empleados, de nombre Latam Pharma Innovative Ventures, con domicilio en Suiza y que se registró después de haber firmado un contrato con México, “es la encargada de envasar y empacar 35 millones de dosis de la controversial vacuna china CanSino que se pondrá a los mexicanos en 2021”. Según el trabajo periodístico, el presidente del consejo es un abogado de

**MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021**

origen mexicano, Luis Doportto Alejandro, que de acuerdo con la investigación, fue “multado por una simulación, que fue investigado en el escándalo de Panama Papers”. Y bueno, parte de las vacunas en cuestión, son envasadas exitosamente en la planta de la empresa Drugmex en el municipio de El Marqués, aquí en Querétaro. ¡Porca miseria! (PA 2)

<b>FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS</b>		
<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
<b>ELL:</b> EN LA LUPA		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**